

Alahabad. — Manufactura de tejidos de algodón.
Echeverri ó **Echeverri** (JUAN DE), poeta y teólogo vascongado, nacido en Tafalla (Navarra), vivió á mediados del siglo XVI. Hay de él poesías elegantes en vascuence; la *Vida de Jesucristo*, los *Misterios de la Fe*, en versos vascónicos. Sus obras han sido publicadas en Bayona, 1540, en 8º.

Echmiatzin. V. EDCHMIADZIN.

Etelbaldo ó **Edelbaldo**, *Ethelbaldo*, hijo de Etelwolf, rey de los Anglo-Sajones, reinó desde 848 hasta 860, se casó con Judit, viuda de su padre, consintió en separarse de ella, y murió poco después.

Etelberto ó **Edelberto**, rey de Kent (546-616), obtuvo el título de *bretwalda* ó presidente de la heptarquía, 593, se casó con Berta, hija de Cariberto, rey de Paris, acogió al monje Agustín, primer apóstol de Inglaterra, y recibió el bautismo, 597.

Etelredo. V. ETHELREDO.

Etelwolf ó **Ethelwolf**, rey de los Anglo-Sajones, reinó desde 896 hasta 857. Batió á los Dinamarqueses en Akeley, 851, envió á su hijo menor Alfredo á visitar á Roma, él mismo fué, y se comprometió á pagar al papa el tributo llamado *dinero de San Pedro*. Se casó con Judit, hija de Carlos el Calvo. Cuatro de sus hijos reinaron después que él.

Eteocles, hijo mayor de Edipo y de Yocasta, rehusó á su hermano Polinice cederle el trono de Tebas en la época convenida. Polinice reunió á los siete jefes y vino con ellos á sitiar la ciudad. Los dos hermanos se mataron mutuamente, y su hermana Antígona los enterró.

Etesios (vientos), ἔτος, año, vientos del N. que se hacían sentir en los equinoccios, en el Mediterráneo.

Ethelredo I, rey de los Anglo-Sajones, hijo de Etelwolf, muerto en 871, sucedió á su hermano Etelberto, fué vencedor de los Dinamarqueses y muerto en combate. Tuvo por sucesor á su hermano Alfredo.

Ethelredo II, rey de los Anglo-Sajones, desde 978 hasta 1016, compró la retirada de los piratas Dinamarqueses, é impuso sobre sus súbditos un impuesto llamado *danegeld*, destinado á satisfacer á los invasores. Cansado de sus exigencias, los hizo degollar el día de San Brice, 13 de noviembre 1002. Vencido por el rey de Dinamarca, Suenon, se refugió en Normandía, volvió á la muerte de su competidor, 1014, y luchó sin éxito contra Canuto, hijo de Suenon.

Etenard y Abarca (DON FRANCISCO ANTONIO), pintor y grabador español, nacido en Madrid, fué un artista distinguido de fines del siglo XVII. Ha grabado las planchas de los libros publicados bajo estos títulos: *Compendio de los fundamentos de la verdadera destreza y filosofía de las armas*, Madrid, 1675, en 4º; *Diestro italiano y español*, Madrid, 1697, en 4º.

Ético (*Ister* ó *Hister*), es decir, ÉTICO DE ISTRIA, geógrafo latino del siglo Iº después de J. C. Quedan de él tres extractos sin valor sobre la geografía del imperio romano, publicados por Gronovius, Leiden, 1712, en 8º.

Etiopia, *Ethiopia*, nombre antiguo del país que se extiende al S. del Egipto, hoy Nubia, Abisinia, Adel, Melinde, Kordofan, Darfur. La Etiopia, ó país de los *hombres de cara quemada*, comprendía muchos Estados ó tribus, de las que la principal habitaba la isla de Meroe, entre el Nilo blanco, el Nilo azul y el Astáboras (Atbarah). Al E. de Meroe estaban los feroces Blemios, al S. los Sembritas, al O. los Nubios, los Trogloditas á lo largo del mar. La mitología hablaba también de los Pigmeos y de los Macrobitas que vivían 150 años. Una reina de Etiopia, llamada Candace, pagó tributo á Augusto. La parte setentrional del país formó una provincia del imperio, dependiente de la diócesis de Egipto, bajo el nombre de *Ethiopia supra Aegyptum*.

Etienne (GÁRLOS GUILLERMO), poeta cómico y publicista, nacido en Chamouilly, cerca de San Dizier, (1778-1845). Fué distinguido por el Primer Cónsul, gracias á una pieza de circunstancias que hizo representar en el campo de Boulogne, y pudo hacer recibir, en el Teatro Francés, *Brueys y Palapat*, 1807, comedia que tuvo grande éxito. Llegó á ser censor del *Diario del Imperio*, jefe de la division literaria y censor general de la policia de los periódicos. Su comedia los *Dos Yernos*, 1810, le abrió la Academia francesa. Hizo representar después el *Intrigante*, 1813,

Racine y Cavois, 1815, los *Pleiteadores sin proceso*, 1823, y muchas óperas cómicas. Expulsado de la Academia por la Restauracion, el poeta ingenioso se hizo un polemista hábil que, en el *Constitucional* y la *Minerva*, puso un estilo fino, delicado y de buena compañía al servicio de la oposicion liberal. Diputado por el Mosa en 1820, redactó, en 1830, el famoso mensaje de los 221, y fué nombrado par de Francia por el gobierno del rey Luis Felipe. Sus *Obras* han sido publicadas en Paris, 1846-1851, 4 tom. en 8º.

Etienne (SAINT), cap. del dep. del Loira, á los 45º 26' 9" lat. N. y 2º 3' 20" long. E., á 450 kil. S. E. de Paris, sobre el ferrocarril del Borbonés y sobre el Furens ó Furand, afl. de la derecha del Loira, pequeño rio cuyas aguas son muy á propósito para templar el acero; 110,814 hab. Cámara consultiva de manufacturas, escuela de mineros; direccion de minas. Ciudad muy industriosa; gran fabricacion de cintas de seda y de terciopelo, lisas y adornadas, cuya produccion se calcula en 80 millones de francos. Pasamanerías, quincalla, hoces, hojas de sierras, armas de guerra, de caza y de precision, cuchillería, máquinas. Fundiciones, fraguas y tintorerías. La cuenca hullera de Saint-Etienne es la mas importante de Francia, suministra el mejor carbon y alimenta numerosas fraguas y fábricas. Esta ciudad es el centro de un distrito manufacturero que comprende Assailly, San Chamond, San Juan Bonnefonds; el Chambon Feugerolles y Terre Noire, y donde 230,000 obreros extraen la hulla, fabrican el hierro y el acero, los trasforman en planchas, rails, herramientas, ejes, limas, pernos, tornillos, palas, máquinas, etc. La ciudad ha sido fundada en el siglo X, pero su prosperidad es reciente.

Etimander, ant. nombre del *Helمند*, rio de Asia que desagua en el lago Arién.

Etiqueta, ceremonial observado en las cortes. Diocleciano y Constantino establecieron en el palacio imperial una etiqueta severa, que fué imitada y exagerada por los emperadores bizantinos, y pasó á la corte de los Carlovíngios. Esta costumbre desapareció con la segunda raza, y los primeros Capetos tenían tan poca etiqueta, que Felipe Augusto fué el primero que se rodeó con una guardia. Renació bajo Francisco I, que quiso formarse una corte brillante y tener su nobleza cerca de él para impedirle de pensar en la independencia feudal. « Yo desearia, decia Catalina de Médicis á Carlos IX, que tomaseis una hora fija de levantarnos, y para contentar á vuestra nobleza, hacer como el difunto rey vuestro padre; porque, cuando él tomaba la camisa y los vestidos, todos los príncipes, señores, capitanes, caballeros de la órden, gentileshombres de la cámara entraban y les hablaba, y ellos le veían; lo que les contentaba mucho... y yo he oido decir al rey vuestro abuelo, que eran necesarias dos cosas para vivir en paz con los Franceses, y para que ellos amasen á su rey, tenerlos alegres y ocuparlos en algun ejercicio. » En 1584, Enrique III fijó las horas en que ciertas personas podían ser admitidas en su presencia. Pero fué bajo Luis XIV cuando las puerilidades de la etiqueta española fueron introducidas en la corte. Hubo el *petit lever*, la *petite entrée*, el *grand lever*, las *grandes entrées*, el *tabouret*, el *de-recho de appartement*, el *grand coucher*, el *petit coucher*, los favores del *bougeoir*, de los *Marlys*, del *pour* y otros mil. La nobleza dejó sus castillos y palacios para venir á amontonarse en los sobradillos del palacio de Versalles, y pasó su vida en estudiar las fórmulas de la etiqueta, abandonando sus negocios y los del Estado. Cuando el pueblo vino brutalmente á visitar Versalles en 1789, se quedó estupefacto al ver qué poco sitio tenia un gran señor. Dangeau admiró la etiqueta, Saint-Simon la censuró, Luis XV la corrompió, María-Antonieta la infringió, la República la abolió, Napoleon la resucitó. Existe aun, pero ya no es mas que un reglamento sin minuciosidades destinado á señalar el respeto debido al rango y á proteger la persona del soberano contra ofensas indiscretas. Las córtes de Roma, Madrid, Londres y San Petersburgo son las que han conservado mas escrupulosamente la antigua etiqueta.

Etna ó **Gibelo** (del árabe *Djebel* montaña), *Mont-gibelo*, volcan de Sicilia, en la vertiente oriental de la isla, cerca de Catana. Forma un macizo que tiene 160 kil. de circúito en su base, y 3,300 metros de altura, está aislado como el Vesuvio, y parece haber

sido formado por las lavas que ha vomitado. Se divide en tres regiones: la 1ª de la caña de azúcar y del trigo, lleva el nombre de *region fértil*; la 2ª de las viñas, del olivo, del haya y del castaño, es la *region frondosa*; 3ª de las plantas boreales y de las nieves, es la *region estéril*. El cráter, dominado por una roca piramidal, tiene mas de 4 kil. de circunferencia y 230 metros de profundidad. Sus erupciones conocidas son en número de 95, de las que 10 desde hace 67 años. La de 1830 fué particularmente desastrosa; el 16 de mayo, 7 nuevos cráteres se formaron en la cúspide y la lava destruyó 8 pueblos. Lo que no impide á 180,000 personas de habitar la base fértil del volcan.

Etiole (*Estrella*), pueblo del distr. y á 13 kil. S. de Valence (Drome Francia); 1,000 hab. Luis XI lo habitó; Diana de Poitiers tuvo en él un palacio.

Etolia, *Etolia*, comarca de la ant. Grecia, limitada al N. por la Acarnania y la Tesalia, al E. por la Dórida y la Lócrida, al S. por el golfo de Corinto, al O. por la Acarnania. Se notaban allí los montes Acanton, Corax y Timfresto, los rios Aqueloo y Eveno y una gran laguna que ocupaba el centro de la comarca. Sus habitantes, bandidos en tierra, piratas en el mar, defendieron su independencia contra los Atenieses, los Macedonios y los Galos. Sus principales pueblos eran Naupacta, Calidon, Termo. Formaron una liga que se hizo importante en los últimos tiempos de la Grecia. cuando las discordias intestinas, la corrupcion y la emigracion hubieron debilitado los Estados mas poderosos. La liga etolia, estaba gobernada por un *Estratego*, una asamblea general, *Apocletes* ó jueces consejeros, un escriba de estado ó *Gramate* y *Eforos* ó vigilantes. El poder central era allí mas poderoso y la libertad de las ciudades menos garantida que en la liga aquea. Vencedores de Arato y de los Acayos en Cafes en la *guerra de las dos ligas*, 220-217, los Etolios fueron batidos por los Macedonios, se aliaron á los Romanos por despecho y ayudaron á Flaminio en Cincocéfalos; después su estratego Toas llamó á Antiocho, fué derrotado con él en las Termópilas, y la Etolia, invadida por Fulvio Nobilior, perdió su libertad. Perteneció al imperio de Oriente, fué sometida por Amurates II, liberada por Scanderbeg, ocupada por los Venecianos y vuelta á los Turcos. — Hoy la mayor parte está comprendida en el reino de Grecia, y forma con la Arcarnania una monarquía ó departamento. Cap. Misolonghi; poblacion 122,000 hab.

Eton, ciudad de Inglaterra, á 33 kil. O. de Londres, condado de Buckingham, en la orilla izquierda del Támesis, en frente de Windsor; 4,000 hab. Colegio célebre (*Kings college*), fundado por Enrique VI, en 1440 para 70 estudiantes. Hay cerca de 400 discípulos externos, hospedados en casa de los profesores. Es una escuela secundaria, puramente literaria y que prepara para las universidades.

Etra ó **Ethra**, hija del rey Piteas de Trezena y madre de Teseo.

Etruria, antiguo territorio de Italia, hoy comprendido en el reino de Italia, limitado al N. por el Macra, que lo separaba de la Liguria, al E. por el Apenino, que lo separaba de la Umbría y de la Sabina, al S. por el Tiber al lado opuesto de que estaba el Lacio, y al O. por el mar Tirreno. Estaba regado por el Arno, el Umbró (Ombrone) y el Tíber y contenía los lagos de Clusio, Trasimeno, Vadimon y de Vulsinia. Se contaban en él 12 ciudades ó *lucumónias*: Arrecio, Clusio, Cære, Cortona, Perugia, Populonia, Rusellæ, Tarquinia, Veyes, Vetulonia, Volaterra, Vulsinia. — Segun Micali (*Hist. de los antiguos pueblos italianos*, traducida por Raul Rochette), la Etruria fué al principio poblada por los Pelasgos Tirrenos venidos de Lidia, que trajeron á este país su religion, el culto del hogar ó de Vesta, y su industria, que consistía en la fabricacion de vasos llamados *etruscos*, en la construccion de monumentos *ciolópeos*, que se encuentran en gran número en Cortona, Rusellæ, Cosa, Saturnia y en las explotaciones de las minas. En el siglo XI ant. de J. C., bajaron del N. los Rasenas, mezcla de Retios, de Eslavos y Galos, que ocuparon algunas de las ciudades etruscas y se fundieron con los Tirrenos. Así se formó el pueblo de los *Tusci* ó Toscanos, que se hizo el mas poderoso de la Italia; fueron fundadas 12 colonias en la cuenca del Pó; otras 42 en Campania, y las flotas toscanas disputaron á los Fenicios el comercio del Mediterráneo. La invasion de los Galos detuvo esta prosperi-

dad; de las colonias de la alta Italia no quedó mas que Mántua, Melpo, Rávena, Butrion y Arimino, que fueron cercadas y vivieron bajo la espada y la amenaza de los Bárbaros. Los Etruscos de Toscana, corrompidos por la riqueza y el clima, debilitados por la templanza del lazo federativo, no pensaron en recurrir á sus hermanos, y, aun cuando los Galos amenazaron á Clusio, en 390, las demás ciudades renunciaron el protegerla, « porque, decían ellas, se había resistido á los Galos, con los que no había ni paz segura ni guerra declarada. » Pero otro peligro amenazaba á la Etruria al Sur. Las invasiones galas no eran mas que tempestades pasajeras; la guerra con Roma fué una lucha constante contra un enemigo que adelantaba siempre y jamás soltaba nada. Los Etruscos dieron á los Romanos el rey Servio y la familia de los Tarquinos, que llevaron de Tarquinia los trajes reales, las sillas curules, las ceremonias religiosas y el arte de hacer canales subterráneos. Después Porsena tomó á Roma, 507 á. J. C.; pero, 112 años después, Veyes fué tomada á su vez, 395, y los Etruscos, batidos con los Samnitas en la guerra de la independencia Italiana, en Sutrio, Perugia, en el lago Vadimon, fueron sometidos, 283. La civilizacion de la Etruria fué antigua, su religion ha ejercido grande influjo en Roma, que le debió la ciencia de los augurios, los arúspices, las ceremonias del culto, etc. En tiempo de los Tarquinos, Roma tomó á la Etruria los trajes, ornamentos, juegos, el lujo, en una palabra; después los versos fesceninos ó saturninos. La lengua de los Etruscos es todavía desconocida; habían cultivado la poesia; su arquitectura sólida ha sido origen del órden toscano; sus alfarerías, probablemente imitadas de los Griegos, han quedado célebres. Se han encontrado, en estos últimos tiempos, muchos sepulcros, conservando abundantes objetos preciosos ó curiosos y se empieza á conocer mejor esta civilizacion, una de las mas antiguas de Italia. V. Micali y Otfried Muller. *Die Etrusker*, Breslau, 1828, 2 tom. en 8º.

Etruria (Reino de), Estado efimero dado por el Primer Cónsul á los Borbones de Parma en virtud del tratado de Madrid, 1801. El rey Luis murió en 1803, y, en 1807, su viuda María Luisa aceptó para su hijo, en el tratado secreto de Fontainebleau, el futuro reino de Lusitania, en cambio de la Etruria, que formó tres departamentos franceses.

Ettenheim, ciudad del gran ducado de Baden, á 25 kil. S. E. de Estrasburgo; 3,500 hab. El duque de Enghien residía allí cuando fué arrebatado por órden del Primer Cónsul, 1804.

Ettlingen, ciudad del gran ducado de Baden, á 7 kil. S. de Carlsruhe; 4,500 hab. Dos batallas fueron ganadas allí por los Franceses, 1734, 1796.

Eu, cab. de canton del distr. y á 29 kil. N. E. de Dieppe (Sena Infer., Francia), sobre el Bresle; 4,061 hab. Colegio, tribunal de comercio. Comercio de granos, cáñamo, maderas del Norte. Son notables la iglesia parroquial y sobre todo el castillo. — Esta ciudad era capital de un condado que Ricardo I, duque de Normandía, dió á uno de sus hijos, y que pasó alternativamente á las casas de Brienne, de Artois, de Cléveris, de Guisa. Fué vendido á Mademoiselle de Montpensier, quien lo dió al duque del Maine. Pertenecia al duque de Orleans, cuando cayó en el dominio nacional, 1793. La restauracion lo volvió á la familia de Orleans, y el rey Luis Filipe hizo hacer muchas mejoras en el castillo. Un decreto de 1852 reunió el cast. al dom. de la corona. Hoy día se ha devuelto á la familia de Orleans.

Eubæa, *Eubæa*, isla de Grecia, en el mar Egeo, á lo largo de las costas de Lócride, de Beocia y de Atica, separada de la Beocia por un canal muy estrecho llamado Euripo. Ciudades principales Calcis y Eretria al O., Caristo al S. Era rica en metales preciosos y trigo. — Poblada al principio por la tribu de los Abantes, venidos de Fócide, recibió después Jónicos. Los Atenieses la poseyeron hasta en 404; pasó entonces á los Espartanos, y les fué disputada por los reyes de Macedonia; Filipo, padre de Perseo, ocupó á Calcis. Caida en poder de los Romanos, fué comprendida en la provincia de Acaya. Se llama hoy *Negroponto* y forma el llamado reino helénico con las pequeñas islas de Escopelo, Eskiato, Chelidromi y Eskiro; 82,000 hab.

Eubulides de Mileto, filósofo griego, nacido en Mileto, contemporáneo de Aristóteles, de quien fué enemigo. Fundó la dialéctica erística y pasa por el inventor de muchos sofismas, tales como el *Mentiroso*: « Un hombre miente, y al mismo tiempo confiesa que

miento. En esta situación, ¿es mentiroso ó no? Por un lado, miente, despues afirma una cosa de que conoce la falsedad; por otra parte, no miente, puesto que confiesa que miente. » Sutilezas capaces de falsear mas el juicio que de ejercerlo.

Euclides, filósofo griego, fundador de la escuela de Megara, era discípulo de Sócrates, cuyos discípulos acogió despues de la condena de su maestro. Su filosofía era una dialéctica sutil y disputadora (*επιστημική*).

Euclides, uno de los mayores geómetras de la antigüedad, vivia hácia 300 ant. de J. C. Tenia en Alejandria una escuela célebre, reunió en sus *Elementos* todos los descubrimientos de sus predecesores desde Tales y añadió los suyos. Esta obra, modelo de exposicion sencilla y clara, se divide en 13 libros y trata al mismo tiempo de geometría y aritmética. Los dos últimos no son de Euclides. Los libros 1, 2, 3, 4, 6, trataban de la geometría plana; 5, de las proporciones; 8, 9, de aritmética; 10, de los volúmenes incommensurables; 11, 12, 13, 14, 15 de los sólidos regulares. Se poseen aun de Euclides: *Δεδομένα* (*data*, datos), *Εισαγωγή ἀρμονική* (Tratado de música); *Φαινόμενα* (De los fenómenos celestes) *Ὀπτικά* (Optica); *Κατοπτρικά* (Catóptrica ó Tratado de los espejos). Existe una traducción latina de su *Περὶ διαίρεσεων Βιβλίον* (de la Division de los polígonos). Los *Elementos* *Ἑτοιχεία*, *Elementa*) han sido publicados la primera vez en Venecia por Erhart Ratdolt, 1482, en fol. Han tenido muchas ediciones. Las obras completas de Euclides han sido dadas por Gregory, griego-latino, Oxford, 1703; y por F. Peyrard, griego-latino-francés, Paris, 1814-1818, 3 tom. en 4º.

Eudemon Johannes (ANDRÉS), jesuita, nacido en Canea, en la isla de Candia, muerto en 1625, entró en 1581 en la Compañía de Jesus, fué profesor de filosofía, rector del colegio de los Griegos en Roma, y acompañó como teólogo al cardenal Barberini, legado en Francia. Hay de él: *Apologia pro H. Garneto Anglo ejusdem societatis (Jesu) sacerdote*, Colonia, 1610, en 8º. Es una apologia del P. Garnet, condenado a muerte en Inglaterra por no haber revelado la conspiración de las pólvoras. Se le atribuye una diatriba contra Enrique de Navarra y sus derechos al trono de Francia, Paris y Roma, 1590, en 8º; y un libelo injurioso contra Luis XIII y la Francia que tomaban partido en Alemania por los protestantes, adversarios de la casa de Austria, Francfort, 1625, en 4º.

Eudes ó Eudon, duque de Aquitania y de Vasconia, 665-735, quizá hijo de Bogis y nieto de Cariberto, hermano de Dagoberto. Fué el defensor de la Francia meridional contra los Arabes y los Austrasios. Se apoderó del Nivernés y del Vivarés, sostuvo contra Carlos Martel, mayordomo de Neustria, Ragenfried, batió en Tolosa al emir El-Samah, 721, venció dos veces al emir Ambesa, pero fué vencido él tambien en Burdeos. Obligado á ir á implorar de Carlos Martel despues de la derrota de Munuz, emir de Barcelona, su yerno, contribuyó á su victoria de Tours, 732, y se reconoció vasallo de los Austrasios.

Eudes, conde de Paris, hijo de Roberto el Fuerte, defendió á Paris contra los Normandos, 886, y fué reconocido como rey por los condes y obispos del N. de la Francia, segun la disposicion de Carlos el Gordo, 887. Algunos historiadores le han mirado como el representante de un partido nacional que combatía á la familia germana de los Austrasios. Se ha dicho sin razon: no habia entonces ni patria, ni nacion, ni Francia. Eudes se reconoció vasallo de Arnulfo, rey de Germania, batió á los Normandos en Montfaucon, luchó contra el carlovingio Carlos el Simple, que obtuvo el país entre el Rin y el Sena, y murió en 898.

Eudes de Montreuil, hábil arquitecto del siglo XIII, uno de los principales maestros en piedras vivas, murió en 1289. Compañero de San Luis en su primera cruzada, fortificó á Jafa, construyó á su vuelta el hospital de los *Quince Veintes*, 1254, las iglesias de la Cartuja, el Hotel-Dieu (hospital), los Blancs-Manteaux (Capas blancas), los Malurinos. Era tambien escultor, pero sus obras de escultura han desaparecido.

Eudistas, congregacion de sacerdotes fundada en Caen, 1643, por Eudes de Mezeray, hermano del historiador. No hacian votos, llevaban hábito sacerdotal y se dedicaban generalmente á la instruccion. En Rennes hay una casa de Eudistas.

Eudoxia ó Eudoxia, hija del conde franco Bauto, se casó con el emperador de Oriente Arcadio, gracias

á la destreza del eunuco Eutropio, que queria impedir á su amo el que se casara con la hija del ministro Rufino. Ella persiguió con su odio á Rufino, despues á Eutropio y á San Juan Crisóstomo. Murió en 404.

Eudoxia ó Eudoxia, *Athenais Eudoxia*, 394-461, hija del sofista Leoncio, se casó con el emperador Teodosio II. Acusada de infidelidad por su marido y culpable de las violencias ordenadas contra el patriarca de Constantinopla por sostener á los Eutiquianos, fué desterrada á Jerusalem. Habia compuesto muchas obras, de las que queda un poema en 3 libros sobre la vida y el martirio de San Cipriano. Se le atribuye tambien un poema sobre la caída y la redencion del hombre, compuesto de versos ó partes de versos sacados de Homero, titulado *Homericí Centones*.

Eudoxia ó Eudoxia, *Licina Eudoxia*, 422-464, hija de Teodosio II y de Eudoxia, fué casada con el emperador de Occidente Valentiniano III. Obligada á casarse con el senador Máximo, asesino de su marido, 455, llamó á Jenserico, rey de los Vándalos, que tomó á Roma y llevó á la emperatriz cautiva á Africa, con sus dos hijas Eudoxia y Plácidia.

Eudoxia ó Eudoxia, *Macrembolitisa ó Macrembolis*, emperatriz de Oriente, vivia en la segunda mitad del siglo XI. Mujer de Constantino Ducas, subió con él al trono, y pronto perdió á su marido, que la legó el imperio, conjuntamente con sus tres hijos, Miguel VII, Andrónico I y Constantino XII, 1067. Amenazada por los Turcos, se casó con su mejor general Romano Diógenes, á pesar de sus juramentos. Pero Romano fué hecho prisionero y Miguel VII relegó á su madre en un convento. Compuso un diccionario poligráfico, *Ὀντα*, *coleccion de violetas*, publicada por Villoison, *Anécdota Græca*, Venecia, 1781, en 4º.

Eudoxio ó Eudoxio, filósofo y astrónomo griego, nacido en Cnido, vivió en el siglo IV ant. de J. C. Siguió al principio las lecciones de Platon, hizo un viaje á Egipto, donde aprendió nociones de matemáticas y de astronomía, y volvió para fundar una escuela en su ciudad natal. Compuso en astronomía el *Espejo* y los *Fenómenos*, de que Arato se sirvió. Plinio (*Hist. nat.*, II, 47) dice que trajo de Egipto á Grecia un conocimiento mas exacto del año, al que dió 365 dias y un cuarto. La mas célebre de sus invenciones es la de las esferas concéntricas, cuyos movimientos, modificándose unos á otros, formaban el del planeta. — V. Letroune, *Diario de los sabios*, 1840, Montucla, *Historia de las matemáticas*, t. I, p. 182.

Eudoxio de Cizico, viajero griego del siglo II ant. de J. C., fué encargado de misiones en la India por Tolomeo Evergetes y dió la vuelta al Africa, desde el mar Rojo á Cádiz; trató sin éxito de volver á hacer este viaje en sentido inverso.

Eudoxia y Eudoxio. V. EUDOXIA Y EUDOXIO.

Eufemia (SANTA), villa marítima del reino de Italia, en el golfo del mismo nombre, en las Calabrias; 1,400 hab.

Eufemio, catapan ó gobernador de Sicilia por el imperio griego. El emperador Miguel el Tartamudo habiéndole condenado á perder las narices por el rapto de una monja, 825, se rebeló y llamó á los Sarracenos.

Euforbo, guerrero troyano, hirió á Patroclo y fué muerto por Menelao.

Euforion de Cálcis, poeta del tiempo de Antíoco el Grande. Sus poesías han perecido, excepto algunos cortos fragmentos que se encuentran en la *Antología*.

Eufrosina, una de las tres Gracias.

Euganios ó Euganeos (Montes), ramal que se separa de los Alpes Cadóricos al E. de Trento, corre de N. á S. entre el Adigio y el Brenta, y termina cerca de Verona. Estos montes llevan el nombre de un antiguo pueblo de Italia que los Venecianos habian arrojado de las orillas del Adriático.

Eugenio, retórico de Vienne, en el Delfinado, fué proclamado emperador por el franco Arbogasto despues del asesinato de Valentiniano II, 392, batido en Aquilea por Teodosio, hecho prisionero y decapitado, 394.

Eugenio (SAN), obispo de Cartago, muerto en 505, defendió la ortodoxia contra los Vándalos arrianos y fué perseguido por los reyes Hunerico y Trasimundo. Desterrado á Trípoli, llamado, despues condenado de nuevo, se refugió en Viena, en Galia, donde acabó su vida. Habia compuesto una profesion de fe conforme á los cánones del concilio de Nicea, *Professio fidei catholicorum episcoporum Hunerico regi oblata*, en la *Bibliotheca maxima Patrum*, Lyon, 1677, t. VIII. Fiesta el 13 de julio.

Eugenio I (SAN) fué papa desde 654 hasta 658. Elegido en vida de Martín I por la influencia del emperador Constancio II, combatió, como su predecesor, las herejías y pretensiones de la Iglesia griega.

Eugenio II fué papa desde 824 hasta 827 y sucedió á Pascual I. Puso fin á las agitaciones de Roma con el concurso de Lotario, hijo de Luis el Benigno, reunió un sínodo en el que insistió en la necesidad de enseñar á leer y escribir á los fieles, 826, y murió al año siguiente.

Eugenio III, Pisano, papa desde 1145 hasta 1153, se vió obligado á dejar á Roma inmediatamente despues de su advenimiento. Hizo la guerra á Arnaldo de Brescia, se retiró á Tivoli, recorrió la Francia, obtuvo el apoyo de Federico Barbaroja y murió antes de haber podido volver á tomar posesion de su silla. En su pontificado es cuando San Bernardo, de quien habia sido discípulo en Clairvaux, predicó la 2ª cruzada.

Eugenio IV, nacido en Venecia, fué papa desde 1431 hasta 1447, despues de Martín V. Desde su advenimiento, fué amenazado por los Colonna, que no querian volver los tesoros de la Iglesia; de acuerdo con los condottieri Braccio y Piccinino, echaron al papa, mientras que Francisco Sforza ocupaba la marca de Ancona. Eugenio no volvió á Roma hasta 1443. Durante este tiempo, los Husitas de Bohemia rechazaban su autoridad espiritual y el concilio de Basilea amenazaba su supremacia pontifical, 1431. El concilio, traslado de Basilea á Ferrara, despues á Florencia, vió cumplirse la union efimera de la Iglesia griega con la latina. Pero cierto número de Padres, quedados en Bale así, citaron al papa para comparecer ante ellos y le destituyeron, nombrando en su lugar al duque de Saboya, Amadeo VIII, bajo el nombre de Felix V, 1439. El papa les respondió rompiendo sus actas. Envió el cardenal Julian Cesarini cerca de Ladislao, rey de Hungría y de Polonia, para excitarle contra los Turcos, rehusó consentir á una paz ventajosa, hizo volver á empezar la lucha y trajo así el desastre de Varna, 1444. — V. Artaud de Montor, *Historia de los soberanos pontífices*.

Eugenio (FRANCISCO EUGENIO DE SABOYA CARIÑAN, llamado el Príncipe), general y hombre de Estado, hijo de Eugenio Mauricio de Saboya Cariñan, conde de Soissons, y de Olimpia Mancini, sobrina de Mazarino; nacido en Paris, 1663, muerto en Viena, 1736. Conoció primero bajo el nombre de *abate de Saboya*, pidió un regimiento á Luis XIV, que se lo rehusó. En 1683, entró al servicio del emperador Leopoldo I, combatió contra los Turcos y los Franceses y fué nombrado feld-mariscal, 1693. Se dice que Luis XIV le ofreció entonces el baston de mariscal, el gobierno de la Champaña y 200,000 libras de pensión. En 1693, marchó contra el sultan Mustafá II, le batió en Zenta, sobre el Teis, y le mató 30,000 hombres; despues concluyó el tratado de Carlowitz, 1699, tan glorioso para el Austria. Al principio de la guerra de Sucesion de España, fué enviado á Italia, hizo retroceder á Catinat hasta mas allá del Oglio, batió á Villeroy en Chiari, le tomó á Cremona y fué detenido por Vendome en Luzzara, 1702. Hecho, en 1703, presidente del consejo áulico de la guerra, y ya libre de sus movimientos, formó con Heinsius y Marlborough el triunvirato tan desastroso para la Francia. De concierto con los Ingleses, batió á Tallard, Marsin y el elector de Baviera en Hochstodt en Baviera, 1704, y fué enviado á Italia, donde Vendome le batió en Casano, 1706. Tomó su despique sobre La Feuillade y Marsin forzando sus líneas delante de Turin, y arrojándolos detrás de Piñerol. En 1708, ganó con Marlborough la victoria de Oudenarda sobre Vendome y el duque de Borgoña; en 1709, sobre Villars la de Malplaquet, que hizo perder á los aliados 25,000 hom-

bres. Dos años despues, la Inglaterra se retiraba de la liga, y Eugenio, batido por Villars en Denain, 1712, arrojado de Landau y de Friburgo, 1713, firmó el tratado de Rastadt, 6 de marzo 1714. A los Franceses sucedieron los Turcos, y el príncipe Eugenio pasó de las orillas del Rin á las del Danubio. Batió y mató al gran visir Ali en Peterwaradein, 1716, se apoderó de Temesvar y recibió del papa el estoque bendito. En 1717, batió de nuevo á los Turcos delante de Belgrado y se apoderó de esta ciudad. Ya pensaba en Constantinopla, cuando la paz de Pasarowitz le detuvo, 1718. Sirvió aun en el Rin al principio de la guerra de Sucesion de Polonia, 1733, aconsejó la paz y se retiró á Viena, donde acabó su vida en los trabajos del consejo y los placeres de una escogida sociedad. Napoleon coloca al príncipe Eugenio al nivel de Turenna y de Federico II. — V. Dumont y Rousset, *Historia militar del príncipe Eugenio*, La Haya, 1723-1729, 2 tom.

Eugenio de Beauharnais (El Príncipe). V. BEAUHARNAIS (EUGENIO DE).

Eugubio, hoy *Gubbio*, ant. ciud. de Italia (Umbria), donde fueron descubiertas siete tablas de inscripciones, de las que dos en latin y cinco en dialecto umbrio, llamadas *Tablas Eugubinas*.

Eulalia (Santa), nacida hácia 290, en Mérida (España), de una familia ilustre y cristiana, se escapó del retiro donde sus padres la habian confinado por prudencia, y vino á injuriar al prefecto de Lusitania, quien la hizo perecer por el fuego, 304. Ha sido canonizada por la Iglesia, que la honra el 12 de febrero.

Euler (LEONARDO), célebre matemático, nacido en Basilea (1707-1783). Aprendió los elementos de las matemáticas de boca de su padre, pastor protestante en Riehen, estudió en Basilea con Juan Bernouilli, y obtuvo el permiso de seguir en lo sucesivo la carrera de las ciencias. A 19 años, obtuvo el accesit de un premio propuesto por la Academia de Ciencias de Paris a la mejor obra sobre la arboladura de los navios. Pronto fué á reunirse en San Petersburgo con los hermanos Bernouilli, hijos de su maestro, y fué nombrado profesor, 1733. Desde 1741 hasta 1766, vivió en Berlin, adonde le habia atraído Federico II, despues volvió á fijarse en Rusia. « Euler, dice Condorcet, fué uno de los hombres mas grandes y mas extraordinarios que la naturaleza ha producido jamás; su ingenio fué igualmente capaz de los mas grandes esfuerzos y del trabajo mas sostenido; multiplicó sus producciones mas allá de lo que se hubiera podido esperar de las fuerzas humanas, y sin embargo fué original en cada una. Su cabeza estuvo siempre ocupada, su alma siempre tranquila. En fin, por una suerte desgraciadamente muy rara, reunió y mereció reunir una dicha casi sin nubes á una gloria que jamás fué contestada. » Sus principales obras son: *Dissertatio physica de sono*, Basilea, 1727; *Mechanica, sive motus scientia, analytice exposita*, San Petersburgo, 1736, 2 tom.; *Introducción á la Aritmética*, en alemán, 1738, 2 tom.; *Methodus inveniendi lineas curvas, maximiminimive proprietate gaudentes, sive solutio problematis isoperimetriori, latissimo sensu accepti*, Lausana, 1744, una de sus mas importantes obras. *Introductio in analysin infinitorum*, 1748; traducida al francés por Labey, Paris, 1798, 2 tom. en 4º; *Scientia navalis seu tractatus de construendis ac dirigendis navibus*, San Petersburgo, 1749, 2 tom.; *Institutiones calculi differentialis, cum ejus usu in analysi infinitorum ac doctrina serierum*, Berlin, 1755, en 4º; *Institutiones calculi integralis*, San Petersburgo, 1755-1793, 4 tom. en 4º, 2ª edicion; *Cartas á una princesa de Alemania sobre algunos motivos de física y de filosofía*; San Petersburgo, 1768-1770, 3 tom. en 8º, en francés, reimpresa muchas veces. *Introducción al álgebra*, en alemán, 1770, traducida al francés por Juan Bernouilli, Lyon, 1770, en 8º, y con notas de Lagrange, Paris, 1807, 2 tom. en 8º; *Dióptrica*, San Petersburgo, 1767-1771, 3 tom. en 4º, etc., y mas de 700 *Memorias* insertas en diferentes colecciones. — V. Condorcet, *Elogio de Euler*; Fuss, *Elogio de M. Leonardo Euler, con una lista completa de sus obras*. De los 13 hijos de Euler, 3 hijos le sucedieron: Juan Alberto, 1734-1800, profesor de física; Carlos, 1740-1800, profesor de medicina y matemático; Cristóbal, 1743-1805, ingeniero militar.

Eulogias, en la Iglesia griega, comida bendita distribuida á los fieles que no comulgaban.

Eulogio (San) vivia en el siglo IX, en Córdoba.

Entró en las órdenes, fué preso por los Arabes, en 850; despues puesto en libertad y nombrado arzobispo de Toledo, en 857. Una virgen cristiana, que querian hacer apostatar, habiéndose refugiado en su casa, él fué preso, azotado y decapitado con la jóven. Se le debe: *Memoriale Sanctorum, sive libri III de martyribus Cordubensibus; Exhortatio ad Martyrium*, etc., etc.

Eumeo, esclavo sirio, pastor de Laertes, ayudó á Ulises á echar á los pretendientes.

Eumenes de Cardia, teniente de Alejandro, mandó el cuerpo de los heterios y á la muerte del conquistador la Capadocia y la Paffagonia. Permaneció fiel al regente Perdicas, batió y mató á Neoptolemo y Crátes, y fué atacado á la muerte de Perdicas por Antígono. Bloqueado en Nora, 319 ant. de J. C., se escapó y marchó hácia el Eufrates. Vendido por sus soldados, fué degollado, 315. Plutarco y Cernelio Nepote han escrito su vida.

Eumenes I, rey de Pérgamo, reinó desde 263 hasta 241 ant. de J. C. Batió á Antíoco Soter, sometió el territorio de Pérgamo y murió de un exceso de bebida.

Eumenes II, rey de Pérgamo, hijo de Atalo I, reinó desde 197 hasta 159, se alió estrechamente con los Romanos, y fué su centinela avanzada en Asia. Por haber ayudado á Flaminio contra Nabis, y á L. Escipion contra Antíoco, recibió la Lidia, la Licaonia, la Frigia y la ciudad de Lesimaquia. Batió á Prusias y Farnaces, sostuvo á Antíoco Epifanes, denunció á Perseo en Roma, estuvo á punto de ser asesinado en Délfos, y tuvo que luchar contra su hermano Atalo, que sostenía á los Romanos.

Eumenes III, hijo del precedente, reinó un año, bajo la tutela de su tio Atalo.

Eumenes, retórico latino, nacido en Autun, hácia 250, muerto, desde 311 hasta 315, secretario de Constantino Cloro, ha dejado un discurso, *Pro restaurandis scholis, los Panegiricos de Constantino y de Constantino*, etc., que han sido traducidos en 1854 por los abates Landriot y Rochet; se encuentran en los *Panegyrici veteres*.

Euménides, es decir *benévolas*, nombre dado á las Furias por antifrasis.

Eumolpo, hijo de Neptuno y de Quione, nacido en Tracia, pasó por haber instituido los misterios de Eleusis.

Eunapio, *Eunapius*, retórico griego, nacido en Sardes, 347-420 despues J. C., partidario del paganismo filosófico y místico, restaurado por Juliano, y adversario ardiente del cristianismo. Hay de él: *Vidas de los filósofos*, Amsterdam, 1822, 2 tom. en 8°. Su *Historia de los Césares* se ha perdido, salvo algunos fragmentos conservados por Suidas.

Euno, esclavo sirio, en Siria, jefe de la primera guerra servil, en 133. — V. ESCLAVOS.

Eunomio, *Eunomius*, heresiarca del siglo IV, enseñó que el Espíritu Santo es una produccion del Hijo, lo mismo que Arrio habia enseñado que el Hijo era una creacion del Padre. Añadia que la gracia estaba irrevocablemente adquirida á los verdaderos creyentes, es decir á sus discípulos. Fué combatido por San Basilio y San Gregorio de Nicea. Sus discípulos, los *Eunomios*, se llamaban tambien *Anomeos* (desemejantes) y *Trogloditas*.

Eunuco, es decir *guardias de la cama*, esclavos mutilados, destinados al servicio doméstico en Oriente. El uso de los eunuco parece que asciende á las primeras monarquias despóticas del Asia; bajo la dominacion de los Persas; la satrapía de Babilonia daba anualmente al palacio del rey 500 jóvenes eunuco. — Los Griegos se servian de eunuco cuando estuvieron en relaciones con el Asia. Los sacerdotes de Cibéles eran eunuco. Despues de la muerte de Alejandro, las monarquias fundadas por sus sucesores tomaron las costumbres orientales, y ciertos eunuco ejercieron sobre sus amos y su pais grande autoridad. — Roma, como la Grecia, admitió á los eunuco, el principio con repugnancia, despues con solicitud. En Constantinopla, Eutropio gobernó bajo Arcadio, y Narses bajo Justiniano, tuvo el alma de un gran general con el cuerpo éfimo y arrugado de una vieja. La religion cristiana prohibió la mutilacion. Aun hay eunuco en los serrales orientales.

Eupatoria, ó *Koslow*, ant. *Pompeiópolis*, ciudad de Rusia, gob. de Táurida, puerto en el mar Negro, el N. O. de Sebastopol. Comercio de granos, sebo,

pieles y sobre todo sal; 11,000 hab. Esta ciudad, colonia de Heráclea del Ponto, se llamó al principio *Kherson*, creció bajo el gobierno de los Tártaros, fué tomada por los Rusos en 1771 y desde entónces la poseen.

Eupátrides, aristocracia de Atenas.

Eupen, ciudad de Prusia, provincia del Rin, á 16 kil. S. de Aquisgram; 12,000 hab. Paños, jabones.

Eupolis, poeta ateniense de la antigua comedia, nacido hácia 446 ant. de J. C., muerto hácia 411. Horacio le coloca en la primera línea de los antiguos cómicos, con Cratino y Aristófanes. Suidas le atribuye 17 comedias; atacó valientemente á sus contemporáneos y se atrajo por sus sátiras la cólera de Alcibiades. Runkel ha publicado los *Fragments de Eupolis*, Leipzig, 1825.

Euquerio (SAN), teólogo galo, murió en 450. Era de familia ilustre, y se retiró á Santa Margarita, una de las islas de Lerins. Adquirió tal reputacion de saber y de piedad, que fué elegido obispo de Lyon, por el año 434. Ha escrito: *De Laude eremi*, elogio del desierto, dedicado á San Hilario de Arles; *Epistola ad Valerium cognatum de contemptu mundi et secularis philosophiæ*, publicada por Erasmo, Basilea, 1520, traducida por Arnould de Andilly, 1672. Se le atribuye el libro de las *Actas del martirio de la legion tebana; Historia passionis S. Mauritii et sociorum martyrum legionis felicis Thebæ Aganensium*, traducido por Dubourdiou, Amsterdam, 1705. Su fiesta el 16 de nov.

Eure, *Ebura*, rio de Francia, nace en el depart. del Orne, riega á Chartres, Maintenon, Nogent del Roi, Anet, Ivry, Louviers, y desemboca en el Sena cerca de Pont del Arche, despues de un curso de 200 kil.

Eure (Depart. del), departamento francés formado de la parte de la antigua Normandia, que comprende el Vexino normando, el pais de Ouche y una parte del Lieuvain y del Roumois. Cap. *Evreux*. Superficie; 595,764 hectáreas; poblacion 377,874 hab., ó sea próximamente 67 por kil. cuadr. Se divide en 5 distr.: Evreux, los Andelys, Bernay, Louviers, Pont-Audemer, y en 36 cant. Forma la diócesis de Evreux. Es de la jurisdiccion de la corte imperial de Rouen, y, además de los tribunales ordinarios, posee 4 tribunales de comercio. De la Academia de Caen, posee 1 liceo (Evreux), 2 colegios comunales (Bernay, Gisors), 1 escuela normal primaria y próximamente 800 escuelas primarias. Pertenece á la 2ª division militar. Se encuentran 4 rios navegables en 181 kil., el Sena, el Andelle, el Eure, el Rilla; 11 caminos nacionales sobre 445 kil.; 27 caminos vecinales sobre 802 kil. Lo atraviesa el ferrocarril de Paris á Cherbourg y de Paris al Havre. — Este departamento es al mismo tiempo agrícola y manufacturero. Cereales, forrajes, lino, cáñamo, frutas para sidra, granos aceitosos, hermosos bosques; se crian caballos, bueyes, cerdos; comercio de manteca. Industria manufacturera muy floreciente; fundicion de cobre en Romilly, fábrica de clavos y de alfileres, de alambre, de paño de Louviers, filaturas de algodón, telas impresas y blancas, cintas de hilo, vidrio y papel. Los talleres de este departamento ocupan 40,000 personas y confeccionan por 30 millones de productos La poblacion sin embargo tiende á disminuir.

Eure y Loir (Depart. francés), de una parte del pais de Beauce, del Dunois, de Perche, Drouais y Thimerais, en el antiguo Orleanés. Superficie: 587,429 hectáreas; poblacion 282,622 hab., ó sea próximamente 50 por kil. cuadrado. Cap. *Chartres*. Se divide en 4 distr.: Chartres, Chateaudun, Dreux, Nogent el Rotrou. Forma la diócesis de Chartres, es de la jurisdiccion de la audiencia y de la Academia de Paris, contiene 4 tribunales de primera instancia y dos de comercio. Cuenta 3 colegios comunales, en Chartres, Chateaudun y Nogent el Rotrou, 1 escuela normal primaria y cerca de 500 escuelas comunales. Pertenece á la 4ª region militar. — Este departamento está atravesado por caminos nacionales en 375 kil., 18 caminos departamentales en 430 kil., y los ferrocarriles del Oeste. Pais agrícola, terreno llano y fértil. Ricas cosechas de cereales, avena, forrajes, frutas. Caballos de tiro muy estimados; aves de corral abundantes; numerosos ganados de razas mejoradas. Fábrica de paños ordinarios, filaturas de lana y de algodón, tenerías, fábricas de papel y de azúcar de remolacha.

Euriale, compañero de armas de Niso. — V. esta palabra.

Euribiades, espartano que mandó la escuadra griega en Salamina, 480 años ant. de J. C. En su deseo de proteger el Peloponeso, quiso abandonar el Atica y llevar la escuadra á Corinto. Temistocles sostuvo vivamente la opinion contraria y Euribiades habiéndole amenazado con su baston: « Pega, le dijo, pero escucha. » Euribiades cedió.

Euriclea, nodriza de Ulises, á quien reconoció la primera, á su vuelta de Troya.

Eurico, rey de los Wisigodos, sucedió á su hermano Teodorico II, á quien habia hecho dar de puñaladas, en 466, y murió en 484. Sus predecesores, establecidos en el Imperio en calidad de federados, habian respetado la ficcion de la soberania imperial. Eurico fué el primero que se dió francamente por rey independiente. Conquistó todo el pais comprendido entre el Ródano, el Loira y el Océano, y sometió á la Auvernia, valerosamente defendida por Exdicio. El emperador Julio Nepote le cedió todas sus conquistas. En fin tomó á Arles, 480, y á Marsella, 481. Recopiló en un código las costumbres de los Godos. Pero en su calidad de arriano, persiguió á los católicos y se hizo odioso á la poblacion vencida.

Euridice, esposa de Orfeo. V. ORFEO.

Euridice, esposa de Amintas IV, rey de Macedonia, y madre de Filipo; el contemporáneo de Demóstenes; despues de la muerte de su marido, hizo perecer á su hijo mayor Alejandro hácia el año 370 ant. de J. C.; unida con su yerno Tolomeo, obtuvo el socorro de el Ateniense Ilicrates, y puso en el trono á su segundo hijo Perdicas con la tutela de Tolomeo.

Euridice, mujer de Felipe Arrideo, trató de apoderarse del poder que poseía el regente Antipatro. Despues levantó un ejército contra Olimpias y el regente Polispercon, fué hecha prisionera y recibió de Olimpias una espada, una cuerda y una copa de veneno. Se ahorcó, 316 ant. de J. C.

Eurimedonte, pequeño rio de la ant. Panflia, en el Asia Menor, corria desde el Tauro al golfo de Panflia. En 470 ant. de J. C., el Ateniense Cimón venció allí á los Persas tres veces en el mismo dia, hoy *Capsisu*.

Eurinome, ninfa Océánide, madre de las tres Gracias.

Eurípides, uno de los tres grandes poetas trágicos de la Grecia, nació en Salamina, 480, el mismo dia de la batalla naval de este nombre, y murió en 406 ant. de J. C. Su padre, Mnesarco, era tabernero, y su madre, Clito, vendedora de legumbres. Se dedicó primero á los ejercicios del cuerpo, y ganó una vez el premio. Estudió despues la pintura, la retórica con Pródico, y la filosofía con Anaxágoras; fué el amigo íntimo de Sócrates. En fin, en 455, debutó en la carrera dramática. Compuso 75 tragedias, y dícese que no ganó el premio mas que 5 veces. Nos quedan de él 18 tragedias y un drama satírico, cuyos títulos son: *Hécuba, Orestes, las Fenicias, Medea, Hipólito, Alceste, Andrómaca, las Suplicantes, Ifigenia en Aulide, Ifigenia en Táuris, Reso, las Troyanas, las Bacantes, los Heráclidas, Helena, Ion, Hércules furioso, Electra*. El drama satírico se titula el *Cíclope*. No es de extrañar que Eurípides haya sido tan pocas veces coronado por los Atenienses. Además de las objeciones que se pueden hacer contra sus planes mal coordinados, sus argumentos a veces mal escogidos, sus coros que parecen á veces no tener relacion con la accion, su gusto por las sentencias y las relaciones filosóficas, el énfasis verboso que algunas veces se encuentra en sus obras, la desigualdad de su estilo, que pasa bruscamente del lirismo á la comedia, la principal calidad del poeta tenia que disgustar á sus jueces. En efecto, la tragedia era primero un canto religioso; Esquiles y Sófoeles introdujeron los diálogos durante los cuales el coro descansaba, pero el espíritu religioso animaba siempre las piezas, y la idea del Destino dominaba la accion, de manera que si la ceremonia religiosa no era mas que un pretexto y el himno á Baco un accesorio, el teatro quedaba sin embargo próximo al templo. Pero cuando Eurípides, dando un paso mas, dejó los dioses del Olimpo y reemplazó el poder misterioso del Destino por el libre juego de las pasiones humanas, debió parecer á sus contemporáneos un menospreciador de la religion oficial. Los modernos le han vengado de los antiguos. En los siglos XVII y XVIII

obtuvo generalmente la preferencia sobre Esquilo y Sófoeles, y Racine le ha demostrado bastante su admiracion tomándole sus argumentos de la *Tebaida, Andrómaca, Fedra, ó Ifigenia en Aulide*. « Eurípides, ha dicho M. Artaud, ha descubierto un mundo desconocido, el mundo del alma, y ha sido la fuente de sus mas brillantes triunfos, aunque se encuentren en sus obras algunos defectos, no se puede desconocer en él un gran pintor del corazon humano. Esto hace que conmueva, que atraiga, y que deba gustar en todos los tiempos, porque ha reproducido los sentimientos eternos de nuestra alma. » Son numerosas las ediciones de Eurípides. Las mas notables son las de Matthiæ, Leipzig, 1813-1837, 10 tom. en 8°; de A. y J. Duncan, Glasgow, 1821, 9 tom. en 8°; de Boissonade, Paris, 1825, 5 tom. en 32°; de T. Fix, Paris, Didot, 1843, 1 tom. en 8° mayor. Eurípides ha sido traducido en francés por Prevost de Ginebra, y mas recientemente por M. Artaud, 2 tom. en 12°-V. Lindorfer, *De chronologia fabularum Euripidearum*, Marburgo, 1839, en 8°; Matthiæ, *Lexicon Euripideum*, Lips., 1841, en 8°.

Euripilo, nombre de dos héroes de Homero. El 1º rey de Cirene, combatía con los Griegos. Fué herido por Páris. El 2º rey de Misia, estaba entre los defensores de Troya; mató á Macaon y fué muerto por Pírrro, hijo de Aquiles.

Euripo, estrecho entre la Eubea y las costas de Beocia y Atica; hoy canal de *Negroponto*. Se llamaban *euripos* los rios artificiales que atravesaban los parques y los jardines de los Romanos, y los canales que separaban la arena de las gradas en los circos.

Euristenes y Prócleo, hijos gemelos de Aristodemo, uno de los tres Heráclidas ó jefes dorios que invadieron el Peloponeso en 1190 ant. de J. C. Fueron los fundadores de dos familias reales de Esparta, los *Agides* y los *Euripontides*.

Euristeo, rey de Argos, impuso á Hércules sus doce trabajos. Pereció á los golpes de Hilo.

Euro (*Eurus*), viento del E. S. E. entre los anti-guos.

Europa, es de las 5 partes del mundo, la que tiene menos superficie y la mas poblada. Es una península, limitada al N. por el Océano Glacial ártico, al O. por el Océano Atlántico, al S. por el mar Mediterráneo y el Cáucaso, al E. por el mar Caspio, el rio Ural y los montes Urales hasta el cabo Waigatz. Compreendida entre el 36° y el 71° de lat. N., y el 12° 40' de long. O. y el 60° 30' de long. E. Su mayor longitud es desde el cabo Waigatz al N. E. hasta el cabo de San Vicente al S. O. 5,400 kil. Superficie, de 10,067,000 kil. cuadrados. Está situada al O. del Asia, al N. del Africa, de la que está separada por el Mediterráneo (6,000 á 10,000 kil.). En las costas profundamente accidentadas de Europa, el Océano toma seis nombres distintos; mar Glacial del Norte y mar Blanco, al N. de la Rusia y de la Noruega, mar del Norte, entre Noruega, Dinamarca, Alemania, Holanda, Bélgica, Francia y Gran Bretaña; mar Báltico, entre Suecia, Rusia, Prusia, Mecklenburgo y Dinamarca; Mancha, entre Inglaterra y Francia; mar de Irlanda, entre la Gran Bretaña y la Irlanda; mar Mediterráneo, entre España, Francia, Italia, Austria, Turquía, Grecia y Rusia al N., la Turquía de Asia al E., el Africa al S. Este gran mar toma en algunas de sus partes los nombres de mar Tirreno, Adriático, Jónico, Archipiélago, de Mármara, Negro y de Azof. El mar Caspio que baña la Europa al E. es un gran lago. — El Océano al lamer las costas de Europa forma hondonadas menos considerables, que se llaman golfos. Los mas notables son en el mar Glacial y el mar Blanco, los golfos de Tcheskaya, de Kandalaskaya, de Waranger, Occidental, en el mar del Norte, el Zunderzee, los golfos del Támesis, de Wash, de Forth, de Murray; en el Báltico, los golfos de Botnia, de Finlandia, de Riga, de Dantzic, de Pomerania, de Kiel; en la Mancha, los golfos del Calvados, y de San Malo; en el mar de Irlanda, los golfos del Clyde y de Solway; en el Océano Atlántico, las bahías de Donegal y de Galway, el canal de Bristol, el golfo de Gascuña; en el Mediterráneo, los golfos de Leon, de Génova, de Nápoles, al O., de Tarento, de Venecia, de Trieste, de Fiume, de Lepanto, de Atenas, de Salónica y de Contessa al E. — Los estrechos son numerosos en Europa: el Skager-Rack, el Cattegat, el Sund, el Belt mayor y el Belt menor están entre el mar del Norte y el Báltico; el Pas de Calais, entre el mar del Norte y la Mancha; el

canal de San Jorge y el canal del Norte entre el Atlántico y el mar de Irlanda; el estrecho de Gibraltar entre el Atlántico y el Mediterráneo; las Bocas de Bonifacio separan la Córcega de la Cerdeña; el estrecho ó faro de Mesina entre los mares Tirreno y Jónico; el canal de Otranto forma la entrada del Adriático; los Dardanelos y el canal de Constantinopla están de un lado y de otro del mar de Mármara; el estrecho de Kertch ó de Yenikalé, dan comunicacion al mar Negro y al mar de Azof. — Las islas que dependen de Europa son tan numerosas como sus costas accidentadas. Se encuentran al N., la Nueva Zembla, las islas Kalguef, Kaniskaya-Zemlia, Mageroe; al O., las islas Loffoden, los archipiélagos de Drontheim y de Bergen, la Islandia (mas próxima de las costas de Groenlandia que de las de Europa), las islas Feroé, el archipiélago Británico que comprende la Gran Bretaña, la Irlanda, las Hébridas, las Orcadas, Shetland, Man, Anglesey, las Sorlingas, Wight, Aurigny, Guernesey y Jersey; el archipiélago Dinamarqués que comprende Seelandia, Fionia, Laland, Falster y Bornholm; las islas Suecas de Gottlandia y de Elandia; las islas rusas de Aland, Abo, Dago y Esel; las islas prusianas de Rugen, Wollin y Usedom; al S., las islas Baleares, la Córcega, la Cerdeña, la isla de Elba, la Sicilia, las islas Lipari, Malta, el archipiélago Dalmata ó Hirio, las islas Jónicas, las Cícladas y Negroponto. Hay en Europa tres grandes penínsulas, la Escandinavia, la península Hispánica y la Italia, y tres mas pequeñas, el Jutland, la Morea y la Crimea. Estas dos últimas están unidas al continente por los istmos de Corinto y de Perekop. — Una larga línea de alturas, montañas, colinas ó mesetas atraviesa la Europa del N. E. al S. O. y la divide en dos vertientes; comprende dos partes: 1.ª del cabo Waigatz al monte Sloiczek, hacia el nacimiento del Niéster, la cordillera está formada de colinas y hasta de ondulaciones casi insensibles; son el Ural setentrional, los montes Chemokonski y Uvalli, la meseta de Waldai, los montes Volkonski y las colinas de Polonia; 2.ª del monte Sloiczek al cabo Tarifa, la cordillera está formada de montañas generalmente elevadas, las principales ramificaciones se dirigen hacia el S., de modo que el aspecto de Europa es al N. y al E. el de una extensa llanura, al O. y al S. un conjunto de montañas. La parte S. O. de la cordillera se divide en 4 secciones: 1.ª los Alpes germánicos desde el monte Sloiczek al monte Maloya; toman los nombres de Carpatos del Norte, Sudetes, montes de Moravia, Bosque de Bohemia (Bömer Wald), montes de los Pinos (Fichtel Gebirge), Jura franconiano, Alpes de Suabia, Selva Negra (Schwarzwald), Alpes de Constancia, Alpes algavianos, Alpes de los Grisones; 2.ª Alpes centrales, desde el monte Maloya al monte San Gotardo; 3.ª Montes galos, desde el monte San Gotardo al pico de Carlitte; toman los nombres de Alpes de Berna, de Jorat, Noirmont, Jura, Vosgos meridionales, montes Faucilles, meseta de Langres, Cuesta de Oro, Cevennes, Corbieres occidentales; 4.ª Montañas españolas desde el pico de Carlitte al cabo de Tarifa; toman los nombres de Pireneos centrales, occidentales, Cantábricos, montes Ibéricos y Sierra Nevada. Los dos vertientes determinados por esta cordillera están inclinados el uno hacia el N. y el O., es decir hacia el mar Glacial y el Océano Atlántico, el otro hacia el S. y el E., es decir hacia el Mediterráneo y el mar Caspio. — De esta línea se separan cordilleras de alturas que forman con ella ángulos rectos ó agudos, y que dividen la Europa en 8 grandes cuencas de mares, de las cuales 4 en el vertiente N. O. y 4 en el vertiente S. E. 1.ª Cuenca del mar Glacial rodeada por la línea principal, desde el cabo Waigatz hasta la meseta de Waldai, y por los montes Olónetz y Dofrines hasta el cabo Lindesbess. Los rios son el Petchora, el Mezen, el Dvina del Norte, el Onega, y el Tana. Esta cuenca es una llanura. 2.ª Cuenca del mar Báltico, rodeada por los montes Dofrines y Olónetz, la línea principal desde la meseta del Waldai hasta los montes de Moravia, además por los montes de los Gigantes (Riesengebirge), los montes de la Lusacia y una continuacion de ondulaciones separando las aguas del Oder de las del Elba y concluyendo en el cabo Skagen. Los rios son el Gotha, el Motala, el Dal, el Tornea, el Neva, el Dvina del Sur, el Niémen, el Vístula, el Oder; esta cuenca es una llanura como la precedente. 3.ª Cuenca del mar del Norte, rodeada por la cordillera entre el Elba y el Oder, la dorsal

desde los montes de Moravia hasta los montes Faucilles, los Ardenes occidentales hasta el cabo Grinez, los montes de Essex, de Westmoreland, Grampianos y de Ross, desde el cabo Sudforeland hasta el cabo Duncansby. Los rios son: el Elba, el Weser, el Rin, el Mosa, el Escalda, el Támesis y el Humber; el Elba está separado del Weser por los montes Metálicos y los montes de Hartz, que se desprenden del Fichtelgebirge; el Weser está separado del Rin por el Vogelsberg y el Teutoburgerwald; entre el Necker y de Rin se encuentra la Selva Negra, entre el Rin y el Mosela están los Vosgos; esta cuenca es montañosa, sobre todo en Escocia, en Suiza, y en la Alemania del Sur. 4.ª Cuenca del Océano Atlántico, limitada por las cordilleras que unen el cabo Duncansby al cabo Sudforeland y el cabo Grinez al cabo de Tarifa. Los rios son el Clyde, el Severn, el Shannon, el Soma, el Sena, el Loira, el Charente, el Gironda, el Adour, el Miño, el Duero, el Tajo, el Guadiana, el Guadalquivir; las principales cordilleras que la dividen son los montes del país de Gátes, los montes de la Auvernia y del Limosino, los montes de Asturias, las sierras de Guadarrama y Morena. Esta cuenca es montañosa en Escocia, en el centro y en el Mediodía de Francia y en España. 5.ª Cuenca del Mediterráneo occidental, formada por la dorsal Europea desde el cabo de Tarifa hasta el monte San Gotardo, además por los Alpes peninos, grayos, cotienses y marítimos, los Apeninos hasta el cabo Spartivento y las montañas de Sicilia desde el cabo Peloro hasta el cabo Sorella; en frente del cabo Sorella se avanza en Africa el cabo Bueno, y entre los dos se extiende una cordillera submarina llamada *Skerkis*, que sin duda ha sido hundida por una conmocion volcánica. Los rios son el Elba, el Ródano, el Var, el Arno y el Tiber. Esta cuenca es muy montañosa. 6.ª Cuenca del Mediterráneo oriental, limitada por los Apeninos, los Alpes y los Balkanes, hasta el canal de Constantinopla. Los rios son el Pó, el Adigio, el Voutyza, el Aspro-Potamo, el Vardar y el Maritza. De los Balkanes se desprenden los montes Helénicos, que atraviesan la península hasta el cabo Matapan. Esta cuenca es muy montañosa. 7.ª Cuenca del mar Negro, limitada por los Balkanes y los Alpes hasta el Matoya la línea principal hasta la meseta de Waldai y las colinas del Don y del Volga hasta el Cáucaso. Los rios son el Danubio, el Niéster, el Nieper, el Don, el Kuban. Esta cuenca es accidentada al S. O., donde se elevan los Alpes Nóricos y los Veliki Balkanes, y llana al N. E. 8.ª Cuenca del mar Caspio, cuyos límites los forman en Europa las colinas del Don y del Volga la dorsal y el Ural del Sur. Los rios son el Terek, el Volga y el Ural, que corren en una llanura. — Los principales lagos de Europa son: en Suecia los lagos Wener, Weter y Modar; en Rusia, los lagos Saima, Onega, Ladoga, Tchudskoe ó Peipus ó Ilmen; en Austria el Balaton; en Suiza los lagos de Ginebra, de Neuchatel, de Lucerna ó de los Cuatro Cantones, de Zurich y de Constancia; en Italia, los lagos Mayor, de Como, de Guarda y de Bolsena. El clima de Europa es á latitud igual, mas templado que el del Asia y de la América. Las causas principales son una corriente de agua caliente que sigue las costas del N. O., el viento del S. que conserva una parte del calor que ha adquirido en Sahara y deja su sequedad al atravesar el Mediterráneo, la proximidad de los mares que en todas partes profundizan las costas y la distribucion de las montañas. Esto hace que los productos sean muy numerosos y variados. Los principales minerales son: la hulla, el hierro, el plomo, el estaño, el cobre, el zinc, el mercurio, el platino, la sal gemá, el azufre, las aguas minerales, los mármoles. Entre los vegetales se notan: los cereales, las legumbres, los tubérculos, y las raíces, las plantas forrajeras, textiles, y oleaginosas, la granza, el tabaco, el lúpulo, los árboles frutales, la viña, el olivo, la morera. La fauna comprende un gran número de animales domésticos, caballos, bueyes, carneros, cerdos, y un pequeño número de animales dañinos. La poblacion de Europa pertenece á 3 grandes familias. 1.ª la familia *indo europea*, en la que se distinguen los pueblos de raza gala, Franceses, Irlandeses, bajo Bretones, Galos, Escoceses, Rumanos; los pueblos de raza germánica, Alemanes, Dinamarqueses, Suecos, Noruegos, Ingleses, Holandeses, Flamencos; los pueblos de raza eslava, Rusos, Rutenos, Pola-

cos, Letones, Servos, Ilirios, los Italianos, los Griegos; 2.ª la familia *ibérica*, en la que se colocan los Vascos, los Españoles y los Portugueses; 3.ª la familia *tártara*, á la que pertenecen los Fineses, los Turcos, y los Calmucos. — Todos los Europeos, excepto los Vascos, los Turcos y los Fineses hablan las lenguas indo-europeas, que comprenden: las lenguas neo-latinas, los dialectos célticos, las lenguas germánicas, las lenguas eslavas, el griego moderno. — La religion cristiana reina en toda Europa; sin embargo, los Turcos son musulmanes. Al S. y al O., los cristianos son generalmente católicos; al N. al N. O. y en algunas partes del centro son protestantes, con el nombre de luteranos, calvinistas, presbiterianos, anglicanos, etc.; al E. y al S. E., profesan la religion griega. Los Israelitas están sobre todo esparcidos en Polonia, en Alemania y en Austria.

Hé aquí la superficie y la poblacion de los Estados de Europa, en 1870-71.

CUADRO ESTADÍSTICO PARA 1870-71.

ESTADOS	I	
	SUPERFICIE EN KIL. CUADR.	
Rusia	5,412,084	
Suecia y Noruega	758,510	
Austria-Hungria	622,560	
Imperio de Alemania	544,460	
Francia	528,545	
España	499,763	
Turquía de Europa	347,033	
Gran Bretaña (con Malta, Gibraltar, Heligoland).	314,050	
Italia	296,013	
Rumania	120,973	
Portugal	89,355	
Grecia	50,123	
Serbia	43,555	
Suiza	41,418	
Dinamarca	38,209	
Países Bajos	32,840	
Bélgica	29,455	
Montenegro	4,427	
Luxemburgo	2,587	
Andorra	385	
Lichtenstein	160	
San Marino	57	
Monaco	15	
Total para la Europa	9,776,200	

ESTADOS	II	
	POBLACION POR KIL. CUADR.	
Rusia	71,195,394	13
Alemania	40,106,900	74,2
Francia	36,594,845	69,1
Austria-Hungria	35,904,435	57,8
Gran Bretaña	31,974,608	101,4
Italia	26,772,000	90,4
España	16,550,000	33
Turquía	10,510,000	32
Suecia y Noruega	5,898,573	8
Bélgica	5,021,336	170,5
Rumania	4,424,961	32
Portugal	3,995,153	44,7
Países Bajos	3,688,337	112,3
Suiza	2,669,095	64,4
Dinamarca	1,784,741	47,7
Grecia	1,457,894	32
Serbia	1,306,674	32
Luxemburgo	199,958	102
Montenegro	100,000	32
Andorra	12,000	22
Lichtenstein	8,520	38
San Marino	7,303	90
Monaco	3,127	90
Total para la Europa	300,300,000	30,4

Europa antigua. La Europa conocida de los Antiguos tenia por límites: al N. el mar del Norte (*Germanicum mare*), el Skager-Rack y el Categat (*Codanus sinus*) y el mar Báltico (*Sarmaticum mare*); al E., el Don (*Tanais*), el mar de Azof (*Paius Meotides*), el mar Negro (*Pontus Euxinus*), el canal de Constantinopla (*Bosphorus Thracie*), el mar de Mármara (*Propontis*), el estrecho de los Dardanelos (*Hellespontus*), el Archipiélago (*Ægeum mare*); al S., el mar Mediterráneo (*Internum, seu Mediterraneum mare*) y el estrecho de Gibraltar (*Herculeum, sive Gaditanum fretum*); al O., el Océano Atlántico. Las grandes regiones eran al N., la Bretaña con la Hibernia, el Quersoneso cimbrico y la Escandinavia; al E., la Escitia ó Sarmacia; al S., la Tracia, la Macedonia, el Epiro, la Grecia, la Mesia, la Italia, la Hispania; al centro la Galia, la Germania, la Dacia, la Panonia, el Nórico y la Retia.

Europa, hija de Agenor, rey de Fenicia, robada por Júpiter, que habia tomado la forma de toro, y trasportada á la tierra á que dió su nombre. Tuvo por hijos á Minos, Eaco y Radamanto.

Eurotas, rio de Laconia, tenia su origen en los montes de la Arcadia meridional, pasaba por Esparta y desembocaba en el golfo de Laconia. Sus orillas, cubiertas de mirtos y de laureles rosas, eran el campo de los ejercicios de la juventud lacedemonia. Hoy Iris ó *Vasili-Potamo*.

Eusebio (PÁMFILO), obispo de Cesárea, en Palestina, nacido hácia 268, muerto hácia 338, asistió al concilio de Nicea, 325, donde anatematizó á los Arrianos, haciendo al principio algunas reservas contra la admision de la palabra *consustancial* en la confesion de la fe. Sin embargo, se rindió; pero San Jerónimo continuó sospechando la ortodoxia de un obispo que contribuyó á la deposicion de San Eustato y que provocó el destierro de San Atanasio y el llamamiento de Arrio. Eusebio era sabio y elocuente. Ha compuesto: *La Crónica*, compendio en 2 partes de la historia de los tiempos antiguos desde Abraham hasta el año 328 despues de J. C. Esta obra, descubierta en Constantinopla en una traduccion armenia, ha sido publicada por Mai y Zohrab, Milan, 1818. — *Historia eclesiástica*, en 10 libros, desde el nacimiento de J. C. hasta la muerte del emperador Licinio, 324. El texto griego de esta importante obra, revisado por Enrique de Valois, ha sido publicado en Paris, 1659, en fol. Ha sido traducido al francés por Cousin, 1675; la *Topografía de la Tierra Santa*, trad. en latin por San Jerónimo, publicada en el texto por Bonfrere, Paris, 1659, en folio. Hay de Eusebio otros muchos libros ú opúsculos menos importantes.

Eusebio de Nicomedia, heresiarca griego, muerto hácia 342, fué obispo de Berite, despues de Nicomedia. Tomó la defensa de Arriano en el concilio de Nicea, pero se vió obligado á suscribir á su condenacion bajo la pena de ser depuesto. Relegado á Galia por Constantino, fué llamado, hizo volver á Arriano en la comunion de la Iglesia, perseguió á San Atanasio, y estaba tan en favor que fué escogido para administrar el bautismo á Constantino moribundo. Bajo Constantino, tuvo crédito para hacerse nombrar para la silla de Constantinopla.

Eusebio (SAN), obispo de Verceil (315-370), rehusó admitir las doctrinas arrianas que el emperador Constantino queria imponer en el concilio de Milan, 355; fué desterrado á Oriente y permaneció allí hasta que Juliano llamó á todos los obispos desterrados por causa de la religion, 362. Hay de él tres cartas *Al emperador Constantino, á los sacerdotes y al pueblo de Italia, á Gregorio obispo de Hispalia*, en la *Biblioth. patrum maxima*, Lyon, 1677, tom. V.

Eusebio (SAN), obispo de Samosata, en Siria, martirizado en el mes de junio 380. Desde la muerte de Constantino hasta el advenimiento de Teodosio, fué perseguido por su celo religioso. Volvió á su diócesis, cuando fué herido por una teja en la cabeza al pasar á Dolico en Siria. Murió de sus resullas. La Iglesia le honra el 21 de junio.

Eustachi (BARTOLOMÉ), sabio anatomista italiano, muerto en 1574. Fué profesor de medicina en el colegio de la Sapiencia, en Roma, defendió contra Vesale los teorías y observaciones de Galeno, y continuó esta polémica en todos sus tratados. Hay de él: *Opuscula anatomica, nempe de renum structura, officio et administratione; De auditus organo*; en que dió por la primera vez una figura del cuerno